
Уважаемые депутаты! 

В соответствии с требованиями Федерального Закона «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» 

и на основании пункта 15 статьи 41 Устава муниципального образования 

городской округ Симферополь Республики Крым представляю на ваше 

рассмотрение отчет о результатах своей деятельности, как главы 

муниципального образования городской округ Симферополь Республики 

Крым - председателя Симферопольского городского совета за 2017 год.  

Сообщаю, что деятельность Симферопольского городского совета 

Республики Крым за отчетный период проводилась в соответствии с 

федеральным и республиканским законодательством, Уставом, 

муниципальными правовыми актами, Регламентом Симферопольского 

городского совета и была направлена на дальнейшее социально-

экономическое развитие городского округа. 

Подчеркну, что в своей работе городской совет руководствовался 

принципами открытости и гласности. Деятельность городского совета 

регулярно освещалась на официальном сайте Симферопольского городского 

совета, в информационно-телекоммуникационной сети Интернет, городской 

газете «Южная столица», республиканских средствах массовой информации. 

В отчетном периоде было проведено 22 заседания сессий 

Симферопольского городского совета, из них очередных - 10, внеочередных - 

12. 

За отчетный период Симферопольским городским советом принято 400 

решений, из которых 55 правовых акта нормативного характера и 345 – 

ненормативного характера. В том числе Симферопольским городским 

советом рассмотрены 280 проектов, касающихся вопросов распоряжения 

муниципальной собственностью, принятия и передачи муниципального 

имущества, 20 проектов – в сфере муниципальной службы, депутатской 

деятельности и кадровой работы; 16 проектов – по вопросам дачи согласия 

муниципальным унитарным предприятиям на совершение крупных сделок в 

качестве участников либо заказчиков конкурентных процедур по закупке 

товаров, работ, услуг; 12 проектов – в сфере земельных отношений; 12 

проектов – по рассмотрению протестов и представления прокуратуры города 

Симферополя; 11 проектов – по вопросам принятия и внесения изменений в 

бюджет городского округа; 2 проекта – о внесении изменений в Устав.  

В 2017 году Симферопольским городским советом продолжена работа по 

установлению границ территорий, в пределах которых осуществляется 

территориальное общественное самоуправление – за отчетный период 

приняты решения о 12 таких территориях в городском округе. 

В 2017 году состоялось:  



- 13 заседаний постоянного комитета по вопросам депутатской 

деятельности и организации местного самоуправления, на которых 

рассмотрено 50 вопросов; 

- 21 заседание постоянного комитета по вопросам обеспечения 

жизнедеятельности и безопасности, на которых рассмотрен 91 вопрос; 

- 37 заседаний постоянного комитета по бюджетно-финансовым вопросам, 

муниципальной собственности и экономической политике, на которых 

рассмотрено 300 вопросов; 

- 7 заседаний постоянного комитета по вопросам социальной политики, на 

которых рассмотрено 17 вопросов; 

- 12 заседаний постоянного комитета по вопросам архитектуры, 

градостроительства и земельных отношений, на которых рассмотрен 31 

вопрос. 

8 заседаний комитетов были совместными. 

Состоялось 15 заседаний Президиума городского совета. 

На публичные слушания выносился 121 вопрос. 

На личном приеме мною и моими заместителями принято 66 граждан, 38 

из них приняты лично председателем горсовета на 10 выездных приемах.  

В 2017 году в Министерство юстиции Республики Крым для включения в 

Регистр муниципальных нормативных правовых актов Республики Крым 

было направлено 10 правовых актов главы муниципального образования 

городской округ Симферополь Республики Крым – председателя 

Симферопольского городского совета, 53 – Симферопольского городского 

совета, 278 – администрации города. 

В отчетном периоде в Симферопольский городской совет поступило 423 

обращения граждан, 98 обращений граждан были направлены из 

вышестоящих органов власти, предприятий, организаций, средств массовой 

информации. Всего в 2017 году  поступивших в адрес Симферопольского 

городского совета, депутатов Симферопольского городского совета 

поступило 1454 обращений. Документооборот по общему делопроизводству 

составил 2913 документов. 

Как глава муниципального образования, я возглавляю 

Антитеррористическую комиссию муниципального образования городской 

округ Симферополь  Республики Крым. Не вдаваясь в специфические детали 

работы этого координирующего и совещательного органа, отмечу, что 

обстановка на территории муниципального образования городской округ 

Симферополь Республики Крым, как и в Республике Крым в целом, в сфере 

противодействия терроризму в минувшем году характеризовалась как 



сложная, отличалась динамичным характером социально-политических 

процессов.Достаточно сказать, что существенным фактором, 

дестабилизирующим ситуацию и отвлекающим силы и средства 

государственных и правоохранительных органов, является рост числа 

поступающих анонимных заведомо ложных сообщений о готовящихся 

терактах на объектах транспорта, жизнеобеспечения и в местах массового 

скопления граждан. Один из примеров тому - ложные сообщения о 

готовящихся взрывах на 7 объектах массового пребывания людей, в том 

числе - 2 объектах государственной власти, поступившие 20 сентября 

прошлого года. 

В настоящее время социально-политическая обстановка на территории 

городского округа Симферополь в целом остается стабильной, 

контролируемой и управляемой органами государственной власти и 

правопорядка.  

Так же я возглавляю Антинаркотическую комиссию муниципального 

образования городской округ Симферополь Республики Крым. Главная 

задача комиссии – координация различных форм профилактической работы 

администрации Симферополя, муниципальных учреждений образования, 

спорта, культуры, службы по делам детей, молодежных общественных 

объединений и организаций. Здесь мы используем широкий набор форм и 

методов профилактической работы. Так, например, в рамках только одного 

общегородского мероприятия, посвященногоМеждународному дню борьбы с 

наркоманией, в учебных заведениях города проведены 292 

профилактические лекции и семинара. В то же время, на постоянной основе, 

совместно с Санкт-Петербургским бюджетным городским центром 

социальных программ и профилактики асоциальных явлений «Контакт» 

проводятся мероприятия по выявлению несовершеннолетних лиц из групп 

риска. Словом, работа эта  в городе ведется постоянно, и основной упор в ней 

мы делаем на молодежную аудиторию. 

В 2017 году постоянную работу за расходованием бюджетных средств вела 

Контрольно-счетная палата города Симферополя Республики Крым. Этим 

постоянно действующим органом внешнего муниципального финансового 

контроля было проведено 35 заседаний Коллегии КСП города, рассмотрена и 

утверждена 51 финансово-экономические экспертизы муниципальных 

программ, 12 финансово-экономических экспертиз по внесению изменений в 

бюджет, а также проведено 10 контрольных мероприятий. 

Подробный отчёт о работе Палаты будет также представлен вашему 

вниманию на сегодняшнем заседании сессии. 

Аппарат городского совета работал ритмично и в полном объеме 

обеспечил основную функцию – это создание условий для эффективной 

работы депутатского корпуса, проведения очередных и внеочередных 

заседаний сессий, президиума горсовета и постоянных комитетов, 



выполнение депутатами своих полномочий. Также, аппаратом  выполнялся и 

блок функций по осуществлению иных полномочий в интересах  

муниципального образования, в частности по обеспечению: 

-осуществления международных и межмуниципальных связей; 

-осуществления мер по противодействию коррупции на территории 

городского округа; 

- представления к наградам  и присвоению почётных званий; 

-утверждения в случаях, определённых законодательством уставов 

некоммерческих организаций; 

- работы по оказанию правовой и консультационной  деятельности 

гражданам и предприятиям; 

- взаимодействия с органами государственной власти и местного 

самоуправления; 

- организации выполнения полномочий в вопросах деятельности 

антитеррористической, антинаркотической и призывной комиссий;   

- правовой  и антикоррупционной экспертизе проектов муниципальных 

правовых актов . 

Все мы понимаем, что в силу статуса столицы Крыма, горсовету 

Симферополя и его органам, депутатам  приходится исполнять гораздо 

большее количество задач и функций, чем нашим коллегам в других 

муниципальных образованиях. И, несмотря на  все сложности, возникающие 

в органах местного самоуправления, возложенная на  городской совет работа  

выполняется надлежащим образом, в том числе благодаря тому,  что многие 

депутаты и должностные лица совета работают в системе городской власти 

на благо муниципалитета не один год, а некоторые и не один десяток лет и  

имеют большой опыт слаженной работы независимо от различных 

объективных трудностей. 

                                         Коллеги! 

В целом деятельность городского совета я оцениваю удовлетворительно. 

Уважаемые депутаты! 

Год назад, отчитываясь перед вами, я подчеркивал, что основной пакет 

муниципальных нормативно-правовых актов Симферопольским городским 

советом был сформирован полностью. Сформировав свод городских законов 

и правил, обеспечивающих выполнение задач жизнеобеспечения и 

бесперебойного функционирования всех отраслей муниципального 

хозяйства, у нас с вами появилась возможность думать не только о текущих 

задачах и ближайших перспективах. 



Год назад мы с вами определились о начале работы по перспективному 

планированию развития города, предметному наполнению его столичного 

статуса. Один из основных вопросов такого перспективного планирования – 

трехлетний бюджет города. Отработка его, как вы знаете, шла непросто и со 

стороны депутатов – придирчиво. В итоге, в декабре мы такой бюджет, как 

запланировали год назад, приняли. 

И здесь хотел бы подчеркнуть, что главная цель расходования бюджетных 

средств – повышение качества жизни в городе. В том числе, качества жизни 

конкретных горожан, с их проблемами, пожеланиями и предложениями. Так 

вот, новый бюджет позволяет нам сегодня предусмотреть конкретное и 

плановое финансирование работ по обращениям граждан. В статью расходов 

на 2018 год мы включили 630 таких вопросов, на 2019 – 321, в бюджет 2020 

года – 108. По этим принципам формирования расходов бюджет города без 

преувеличения можно считать народным бюджетом. 

Напомню, что подводя итоги работы в 2016 году, мы с ваминаметили, что, 

наряду с крупными инфраструктурными проектами в развитии города (как, 

например, реконструкция набережной Салгира), в 2017 году мы начинаем 

комплексную реконструкцию и  обустройство дворов. Ведь именно по 

состоянию своего двора, качеству содержания придомовой  территории люди 

во многом определяют уровень комфорта городской среды. 

Мы проанализировали пожелания симферопольцев на каждом вашем 

избирательном округе и практически в каждом дворе многоквартирного 

дома, оценили свои бюджетные возможности и сделали, что называется, 

черновик программы благоустройства дворов. Мы сразу понимали, что 

реализация такой программы потребует огромных финансовых затрат и не 

одного года. Но начинать ее надо. 

И здесь серьезным подспорьем стала общероссийская программа, 

предложенная партией «Единая Россия». Мы получили для этого 

финансовую поддержку из федерального бюджета, благодаря чему смогли 

определить 22 «стартовых» проекта обустройства дворов. Особо подчеркну, 

что адреса этих дворов определяли исключительно по предложениям 

депутатов и активному участию самих жителей, на конкурсной основе. 

Депутаты осуществляли постоянный контроль за работой подрядчиков на 

этих объектах. И для нас особенно важно, что в круглосуточном, можно 

сказать, режиме эту работу контролировали сами жители. Нам удалось 

сделать людей не просто помощниками городской власти в родном дворе. У 

нас получилось донести до людей, что только с их хозяйским отношением к 

своему обновленному двору удастся сохранить в целости обустроенные в 

нем детские и тренажерные площадки, освещение, скамейки, элементы 

озеленения. 



Наша с вами задача, совместно с администрацией города, существенно 

увеличить количество вновь обустроенных дворов в будущем году. И уже на 

2018 г. мы планируем в зависимости от финансирования включить в данный 

проект порядка 30 дворовых территорий. Симферопольцы должны понимать, 

что это не разовая акция. Люди должны не только верить, но и твердо знать, 

что и в их дворе будет праздник.  

Регулярно общаясь с коллегами в Совете Федерации, где руководители 

муниципалитетов постоянно обсуждают лучшие практики реализации 

программ повышения уровня комфортности городской среды, скажу, что мы 

с вами не отстаем от региональных столиц, а многие из них в этом 

опережаем. 

Пример тому – наше участие в Международном смотре-конкурсе 

городских практик городов СНГ и ЕАЭС «Город, где хочется жить» в 

номинации «Благоустройство города». В нем мы презентовали наш Детский 

парк. Среди более, чем 80 участников конкурса, и более чем 100 проектов в 

ряду которых лучшие города страны по рейтингу благоустройства, мы вошли 

в число победителей. 

Детский парк был и остается уникальным для всей России объектом 

городского общественного пространства. За последние годы мы проделали 

большую работу по возвращению ему былой привлекательности. И сегодня 

нам есть, что показать гостям крымской столицы, нам есть, чем гордиться. 

Носегодня мы сами для себя расширили задачу.Мы убеждены, что Детский 

парк должен быть не только популярным местом семейного отдыха, но и 

новым, современным по духу объектом городской среды. И победа в 

конкурсе не только подтверждает, что мы с вами движемся в правильном 

направлении. 

И тут я хотел бы призвать вас, уважаемые коллеги, к более активному 

участию в разработке проектов для участия в таких конкурсах. Симферополь 

точно пока не может похвастать множеством образцовых городских практик 

среди лучших городов России.  Но нам точно есть, что показать и  к чему 

стремиться! Нам точно есть к чему привлекать внимание и возможных 

инвесторов. Тот же парк имени Гагарина, к реконструкции которого мы 

обещали год назад приступить и приступили. Или, например, задуманный 

парк в районе улицы Гурзуфской. Словом, нам нужно активнее участвовать в 

подобного рода конкурсах, не упуская возможности привлечь 

дополнительные средства к реализации самых разных проектов – в сфере 

ЖКХ, благоустройства, совершенствования уличного освещения, улучшения 

материально-технической базы муниципальных учреждений образования и 

культуры, городских спортивных школ и т.д. 

Говоря о создании комфортной городской среды в столице Крыма, мы с 

вами понимаем, что это не только благоустройство парков и скверов. Мы 

этим занимались раньше и продолжаем заниматься, несмотря на финансовые 



сложности. Конечно, будем благоустраивать наши зоны отдыха горожан и 

впредь. Но комплексная и многоуровневая работа по формированию в 

Симферополе столичного облика и духа включает в себя и внешний облик 

нашего города. Когда глаз, что называется, замыливается, привыкаешь, увы, 

к плохому состоянию фасадов домов или зашкаливающему количеству и 

безвкусице наружной рекламы. Властям города удалось, наконец, вплотную 

подойти к наведению порядка в рекламной отрасли – сносятся незаконно 

установленные конструкции, отработан порядок согласования рекламных 

вывесок и т.п. Симферопольцы это приветствуют и надеются, что так же 

придирчиво, строго и бескомпромиссно городские власти будут подходить, 

например, к размещению нестационарных торговых объектов. Уверен, что 

здесь подавляющее большинство жителей Симферополя нас с вами 

поддержат. 

Нами приняты новые Правила благоустройства, которые предусматривают 

много новых норм, позволяющих детально регулировать множество 

вопросов. Особое внимание уделено концепции общего цветового решения 

застройки улиц, ландшафтно-декоративному облику объекта, т.е. тем 

важным эстетическим моментам, которые позволят привести облик города к 

столичному. 

Убежден, что симферопольцы поддержат нас и в более жестких и 

решительных мерах по решению транспортной проблемы в городе. Она 

давно набила оскомину. Это касается и «пробок», и работы общественного 

транспорта, и недостающих парковок, и отсутствия современных 

транспортных развязок, и многого другого, что делает сегодня перемещение 

по городу некомфортным не только для водителей, но и для пешеходов. 

В 2018 году мы ждем от администрации анонсированную Игорем 

Михайловичем модель новой транспортной схемы Симферополя. В то же 

время, мы с вами понимаем, что многие узкие улицы города ни математикой, 

ни бульдозером не расширишь. И потому нужен широкий, поэтапный и 

комплексный подход к решению проблемы. 

Например, тот же общественный транспорт. Все испробованные нами 

способы убеждения и понуждения операторов пассажирских перевозок 

неукоснительно соблюдать условия заключенных с городом договоров, 

графики движения и продолжительность работы на маршрутах заметного для 

горожан эффекта не дали. Значит, надо, не поддаваясь на обещания в 

очередной раз исправиться, расторгать договора с нерадивыми 

перевозчиками. Нам при этом многие намекают возможный социальный 

взрыв. Дескать, останутся без работы десятки водителей. Не останутся! 

Добросовестный и дисциплинированный водитель всегда будет востребован 

у нового оператора, откуда бы этот перевозчик не зашел на маршрут – с 

Украинки или материка. Мы должны приветствовать и будем приветствовать 



всякого перевозчика, если он работает не только в пользу своего бизнеса, но 

и в интересах горожан. Этот интерес для нас с вами главный. 

Опять же, мы настояли на оборудовании всех автобусов городских 

маршрутов системой ГЛОНАС. И, что? Подавляющее большинство 

перевозчиков диспетчеризацией своего подвижного состава в режиме онлайн 

не занимаются и не собираются этого делать. Значит, нам с вами никуда не 

уйти от создания своего муниципального центра диспетчеризации. И в 

режиме онлайн контролировать и каждый автобус, и каждый договор с 

перевозчиком. Создание такого центра потребует от нас финансовых затрат и 

серьезных оргмероприятий, но другого пути нет. 

Поэтому, давайте определим, что совместными усилиями с 

администрацией города мы в 2018 году существенно снизим остроту 

транспортной проблемы в городе. И, все просчитав, скажем 

симферопольцам, что окончательно ее решим к 2020 году, например, когда 

на проектную мощность выйдет федеральная трасса «Таврида», которая 

уменьшит транзитную нагрузку на Симферополь. 

Разумеется, что, помимо транспортной, в городе много других проблем. И 

депутаты, и руководство администрации хорошо о них знают. И сегодня 

активно взаимодействуют друг с другом в выработке планов по решению 

этих проблем. Как это будет выражено в приоритетах, объектах, проектах, 

сроках и затратах городского бюджета более детально доложит глава 

администрации. 

Уважаемые коллеги! 

В заключение хочу поблагодарить депутатов за эффективную и 

результативную нормотворческую работу. Спасибо вам за постоянный 

контакт с симферопольцами на ваших избирательных округах. Ваша прямая 

связь с людьми – основа работы депутатского корпуса и всей городской 

власти в интересах Симферополя. На этом фундаменте, вместе со всеми 

неравнодушными симферопольцами мы можем и будем строить настоящую 

столицу Крыма. Всем нам желаю в этом успехов! 

Спасибо за внимание! Готов ответить на ваши вопросы. 


